

En 1952, Eva murió de cáncer de útero. Tras su fallecimiento, la popularidad de Perón parecía disminuir. La gente parecía tener más apoyo para Eva al ver que venía de una familia pobre. Ahora que Perón estaba solo, perdió la dirección un poco. En 1952, viajó a Chile y a Paraguay para firmar acuerdos de integración y colaboración recíproca. Quiso su apoyo para mostrar solidaridad latinoamericana. Incluso, usó la Fundación Eva Perón para ganar popularidad al dar dinero a sus países después de desastres naturales.

Sin embargo, pocos países tuvieron fe y confianza en él. Ahora que Eva había muerto, Perón no estaba seguro de qué política usar. Había sido un fuerte nacionalista toda su vida cuando, de repente, dio a las compañías FIAT y KAISER concesiones sobre el combustible para asegurar que trajeran comercio a Argentina.

Incluso los militares empezaron a preocuparse mucho. Su respeto por Perón empezó a disminuir. Llegó a ser una broma fuera de las Américas. El colmo fue cuando creó una división insuperable entre los peronistas y los no peronistas. El país fue dividido entre amor y odio por él.

A pesar de que era amigo de la Iglesia desde siempre, en 1954 empezó un conflicto entre ellos después de varios escándalos sexuales protagonizados por él mismo. Fue aislado y respondió a las críticas de la Iglesia con la facilitación del divorcio, con el consecuente disgusto de la Iglesia, e incluso llegó a legalizar la prostitución y a dar derechos a los niños nacidos fuera del matrimonio. Por aquel entonces, los peronistas estaban tan enganchados a él que siguieron su liderazgo y quemaron iglesias cuando detuvo a muchos clérigos por hablar contra él. El poder se le había subido a la cabeza y, sin la dirección de Eva, no tenía ni idea de qué hacer. En 1955, el Papa lo excomunicó.

Había incurrido en una enorme deuda económica, y el régimen empezó a depender cada vez más de tácticas represivas. Tras servir sus propósitos para con la clase dirigente, el ejército, que había puesto a Perón en el poder originalmente, lo derrocó el 16 de septiembre de 1955, y se exilió al Madrid de Franco.

Tras el exilio de Perón, el ejército se dedicó a purgar el Peronismo de Argentina y a asegurarse de que no fuera reemplazado por el comunismo. Así pues, los sindicatos fueron disueltos y las reformas que Perón había introducido, anuladas. Se intentó crear una democracia limitada que excluyera tanto el Peronismo como el Comunismo, pero el resultado fue un largo período de estancamiento, marcado por una serie de regímenes militares. Los trabajadores pronto perdieron todo su poder adquisitivo, y empezaron a crear un mito a partir de los últimos años del gobierno de Perón.

Para concluir, me parece que el gobierno peronista tuvo muchos éxitos y fracasos. Por ejemplo, uno de sus objetivos principales fue la disminución de las desigualdades y la búsqueda de una conciliación de clases que evitara los conflictos sociales. Hasta la década de 1950, el gobierno justicialista de Perón desarrolló su política con éxito, pero, a partir de estas fechas, las dificultades y la pérdida de apoyos debilitaron al movimiento peronista, que exhibió desde entonces una tendencia más acentuada hacia el autoritarismo. Hacia 1952, dos malas cosechas consecutivas provocaron la disminución de la capacidad exportadora, que, junto al aumento de la inflación y de la especulación, determinaron una crisis económica, agravada por la falta de reservas del Banco Central y por el endeudamiento exterior.

Además, la presión de la oligarquía; el acoso de la burguesía industrial, que había visto frustradas sus expectativas; la oposición de la Iglesia, que no aceptaba medidas como la ley del divorcio o la legalización de los matrimonios civiles; el descontento de algunos sectores del Ejército; la muerte de Eva que privaba al peronismo de su figura más popular, y la ruptura del bloque de fuerzas que lo conformaba fueron, en conjunto, motivos que debilitaron el gobierno de Perón y forzaron su retirada del poder en 1955. ¿Quién sabe lo que habría pasado si Eva no hubiera muerto?